

JORNADA

ACELERAR EL PROGRESO

Hacia un futuro del trabajo
feminista, sin violencia hacia las mujeres
y con perspectiva europeísta

23 de febrero de 2024
Barcelona

 **Casal Socialista**
Joan Reventós
C. Pallars, 191

 **FEPS**
FOUNDATION FOR EUROPEAN
PROGRESSIVE STUDIES



 **Fundació**
Rafael Campalans



Inauguración

LLUÏSA MORET

Viceprimera secretaria del PSC y presidenta de la Diputación de Barcelona

En el ADN socialista destaca nuestro compromiso con el feminismo. Es un binomio indestructible. Forma parte de nuestro compromiso político y vital. El feminismo es una manera de entender la vida, de transformar la Sociedad. Consiguiendo la igualdad y defendiendo derechos

Cuando hablamos del 8M hablamos de conmemorar y de reivindicar. Los avances de este país en políticas de igualdad en derechos y cuando hemos desarticulado discriminaciones siempre han venido de la mano de gobiernos socialistas. Y es lo que hoy pondremos en valor: José Luis Rodríguez Zapatero y Pedro Sánchez

Son los dos momentos de la historia de nuestro país en los que se han conseguido más avances y derechos para las mujeres (Ley de igualdad efectiva entre hombres y mujeres y la ley contra la violencia de género. Y hoy lo podremos recordar de la mano de nuestra compañera Leire Pajín (la primera mujer secretaria de organización del PSOE en esta etapa democrática). Políticas que nos han cambiado la vida a las mujeres

Y, actualmente, de la mano del presidente Pedro Sánchez continúa el compromiso en la lucha contra la violencia machista, en la erradicación de las desigualdades, también en el mercado laboral, en la incorporación de la mirada feminista en la política laboral, la paridad, la representatividad social, política.... De las mujeres. Balance positivo y compromiso incuestionable.

Pero no sólo des del estado. Los socialistas allá donde gobernamos siempre ponemos en el centro de nuestras agendas políticas, públicas, la lucha contra la desigualdad de género y los avances en igualdad efectiva. Y por eso reivindicamos también que la primera ley contra la violencia de género en Cataluña vino de la mano del MHP Montilla que lideró el proceso con un

gobierno tripartito. Todo lo que ha venido después se basa sólo en un relato feminista, pero en pocos hechos.

También des de los gobiernos municipales y entidades supramunicipales.

Conmemoración, pero también reivindicación. Tenemos claro que todavía queda mucho por hacer: todavía tenemos muchos ámbitos de desigualdades de género en todos los ámbitos de la vida como el que hoy hablaremos en el ámbito laboral donde las desigualdades están muy presentes: segregación horizontal, vertical, conciliación, techos de vidrio y arenas movedizas.

Ahora es un momento importante porque tenemos la oportunidad de cambiar las cosas aquí en Catalunya. Necesitamos cambiar un gobierno de 10 años de inoperancia, de inacción donde todo no solamente se ha parado, sino que ha incluso ha retrocedido.

DIÁLOGO: LAS POLÍCIAS FEMINISTAS SOCIALISTAS EN ESPAÑA, UN REFERENTE DE PASADO, PRESENTE Y FUTURO

Leire Pajín, exministra de Sanitat, Política Social i Igualtat i exsecretària d'Organització del PSOE

Sònia Guerra, secretària de Polítiques Feministes i diputada al Congrés dels Diputats

Modera, Ahinara Bascuñana, cap de Comunicació de la FEPS

Ahinara Bascuñana

Hace 12 años participé de unas jornadas del día de la mujer en el Parlamento Europeo que cambiaron mi percepción sobre España y sobre las políticas de igualdad. Año 2012, un año complicado donde España se situaba a la cabeza de Europa en la tasa de paro. En la comisión de igualdad del Parlamento Europeo, muchas diputadas de muchos países diferentes ponían como ejemplo España en materia de políticas de igualdad. No sé si todas somos conscientes del avance en políticas de igualdad que hemos tenido en España con los gobiernos socialistas y por eso me gustaría hacer un repaso de las diferentes políticas públicas que han cambiado el país

Leire Pajín

Pronto hará 20 años de la victoria socialista del presidente Zapatero. Es el tiempo suficiente para poder analizar una política pública que transformó por completo una sociedad y que dio unos frutos que llegan hasta hoy. Si tuviéramos que resumir en una palabra esa etapa sería IGUALDAD. Este concepto fue el corazón de nuestro proyecto. El socialismo es igualdad. Un país no puede sentirse democrático sino tiene en cuenta al 100% de la población en su agenda política. En el 2004 teníamos una España que ya había avanzado gracias sobre todo al gobierno de Felipe González, pero fueron las políticas iniciadas por Zapatero las que empujaron a otros países e instituciones avanzar en igualdad. La proporción de mujeres en los ámbitos públicos de este país es proporcional a las medidas que se aprobaron.

Sin las compañeras que primero en el PSC (primer partido que apostó por las cuotas) y luego el PSOE... no hubieran peleado por el concepto de igualdad hoy las mujeres no estaríamos

representadas en el ámbito político. Por eso quiero que nos sacudamos el complejo de “por qué llegamos a donde llegamos las mujeres” porque nadie se lo cuestiona a los hombres. La competencia hace que seamos más autoexigentes y caigamos en la trampa de la doble o triple jornada. Estos instrumentos ayudaron a poner la luz y a dar la oportunidad de muchas mujeres que eran muy válidas y que estaban allí, pero nadie pensaba en ellas porque no el mundo continuaba eran hombres.

Esta ley de igualdad de democracia paritaria cambió de un plumazo 25 leyes más. No era únicamente hablar de paridad sino también de volcar un cambio en la política, en la empresa, la educación... Y el presidente ZP entendió que para transformar las cosas el primero que tenía que dar ejemplo era su gobierno. Y por eso fue el primer gobierno paritario de la historia de España. Algunas de ellas muy jóvenes. Con el objetivo de transformar la sociedad desde el poder. Porque cuando se tiene la responsabilidad de transformar la sociedad tiene que dar ejemplo.

El tercer elemento de este gobierno tenía que ver con reivindicar el feminismo. La historia del feminismo y de la lucha por la igualdad (especialmente poniendo el foco en los más vulnerables que seguimos siendo las mujeres en muchos países) va ligada a la lucha del socialismo. El feminismo ha aportado más democracia, más modernidad, economía eficiente, capacidad de liderar el mundo mucho más clara, modernización del país. ¡El presidente ZP se reivindicó como un presidente feminista! (algo que le costó algunas críticas de algunos que todavía hoy no han entendido nada)

Por eso para el gobierno de Zapatero su prioridad fue el feminismo y no fue casual que la primera ley que llevaron a cabo fue la Ley Integral contra la Violencia de Género. Y fue una declaración de intenciones: colocar en el centro uno de los problemas más graves que tenía el país (tenía otros sí, pero este también), y sigue teniendo, nuestro país. Aquella ley supuso una ruptura a una sociedad que creía que la violencia de género pertenecía al ámbito doméstico y supuso poner la luz y el foco a un problema que era de la sociedad y que se tenía que responder desde la esfera política y que se tenía que responder como a todos los demás).

Sònia Guerra

Escuchando a Leire pensaba en cuántos paralelismos se pueden hacer cuando tienes la suerte de tener un presidente socialista. Una de las primeras cosas que hizo Zapatero fue proteger a todas las mujeres que estaban sufriendo en silencio la violencia de género en sus casas. Sufrían en silencio porque la violencia de género (esa violencia que hace que todavía hoy más de 1600 mujeres sigan sufriendola) se pensasen que era una cuestión doméstica, de la familia, privada. Allí donde nos quieren llevar los partidos de derecha y extrema derecha del PP y Vox.

La realidad es tan dura que hoy ha vuelto a ocurrir. Siempre que organizamos un acto siempre, actualizamos los datos. Y ayer fue asesinada por Violencia de género una mujer. Traía el dato de 1243 mujeres asesinadas en nuestro país por violencia de género y desgraciadamente tenemos que sumar un nuevo asesinato machista hoy mismo en Olot y ya son 1244. A

A pesar de ello, también tenemos algún brote de esperanza. En 20 años los asesinatos se han reducido un 23%. El lado positivo es que hay más denuncias, más mujeres que salen de la situación, más legislación que apoya a las mujeres, que denunciamos más, que se visibiliza más. Pero todavía hoy tenemos que seguir lamentándola La Ley de violencia de Género hizo justicia con Ana Orantes que denunció que llevaba toda la vida denunciando los malos tratos y que sólo

una semana después de aprobar la ley fue asesinada por su marido porque no quería separarse de ella. La lucha contra la violencia de género es uno de los aspectos que unen al gobierno de Zapatero y Pedro Sánchez con la una Ley pionera como la ley del sólo sí, es sí. Una ley que fue muy polémica y sin duda diferente si el ministerio de igualdad hubiese estado en manos socialistas, pero al mismo tiempo una Ley que ha permitido que hoy Dani Alves esté en prisión gracias a situar el consentimiento en primer lugar porque con el antiguo Código Civil estaría en su casa porque no se hubiese podido demostrar que hubo violación. La Ley en esencia, es buena porque marca que todo lo que no sea consentimiento, deseo y voluntad de la mujer es no "hasta mil agresiones sexuales se producen cada día en nuestro país.

Ley del sólo sí es sí. Ha sido también un gran avance a pesar de las críticas iniciales.

Condiciones materiales de las mujeres (las tres guineas de Virginia Wolf)

-Independencia económica para ser y estar en el mundo. De ahí que el incremento del SMI es una medida feminista porque 6/10 personas que cobran el SMI son mujeres.

- reforma laboral porque las mujeres son las que más precarizadas están en el mercado del trabajo. La discriminación que sufrimos las mujeres en el trabajo no se solucionará sino solucionamos el trabajo reproductivo.

- trabajo reproductivo: Debemos tener mucho cuidado con romantizar los cuidados porque si no acabaremos de nuevo dedicándonos a los cuidados de los mayores y los pequeños. El cis hoy en día nos dice que cada día las mujeres dedicamos cada día de nuestra vida 45' más que los hombres a las tareas domésticas. Y no sólo en tareas domésticas. Si hablamos de cuidados de los hijos las mujeres dedicamos 3.8 h más cada día. Si hacemos el cómputo a final de mes son 4 días. Al año, demuestra que las mujeres no tenemos derecho a las vacaciones pagadas. Por eso tenemos que trabajar en medidas de conciliación. Que el Estado cubra con servicios el cuidado, pero también debemos procurar que los hombres sean corresponsables

Y en último lugar, la Ley de Paridad. A nivel legislativo en el Congreso continuamos trabajando en la ley de paridad ayer mismo luchando con una enmienda a la totalidad de VOX que decía que había trabajos que interesaban más a los hombres y otros que interesaban más a las mujeres. Como si la segregación horizontal para ellos fuese pura ficción.

Por eso es importante continuar reivindicando las cuotas y las listas cremalleras porque sin ellas seguramente muchas de nosotras no estaríamos hoy aquí Ellos hablan de meritocracia, pero no hay meritocracia si ésta no contempla a la mitad de la humanidad.

Ahinara Bascuñana. En el momento de la aprobación de esta ley hubo mucha polémica con la imposición de las cuotas. También ha pasado recientemente con la ley del sólo sí es sí. Sin embargo, en ese 2004, cuando se aprobaron las primeras leyes de igualdad entre hombres y mujeres hubo mucha ilusión por parte de la policía, pero también mucha resistencia

Leire Pajín

Cada vez que el feminismo avanza mueve los cimientos de la sociedad (un patriarcado con unas raíces muy sólidas). Por lo tanto, cuando una política pública avanza, mueve esos cimientos y es cuando surgen las resistencias. Se producen dentro de nuestra casa y fuera.

No fue casual que en un momento en que las mujeres llegamos a puestos de responsabilidad y empezamos a ejercer en seguida surgieron de una manera muy reconocida a lo largo de la historia: poniendo un foco permanente en lo que hacemos (las mujeres) para caricaturizarlo, banalizarlo y para intentar cuestionar nuestra valía.

Si analizamos todos los ataques que hemos vivido las mujeres que nos dedicamos a la vida pública siempre son iguales: no tiene nada que ver con lo que hacemos. La estrategia intenta que la mujer renuncie y tire la toalla no por lo que hace sino por cómo viste, por lo que pasa en su vida privada, porque se cuestione su elección. Algo impensable para los hombres. Por eso hoy sigue habiendo machismo, pero hoy las mujeres estamos mucho más acompañadas. Cuando vemos cómo las mujeres subimos al tren de la libertad contra la ley que quiso restringir el aborto

Y eso es lo que ha pasado con nuestras mujeres en el fútbol ganando el mundial y marcando el gol importante al machismo. Cuando esas mujeres reciben el apoyo mayoritario de la sociedad tiene que ver con que esta sociedad que construimos que acompañan y no toleran que el machismo salga impune.

Para mí el valor más importante de una sociedad es la sororidad. Cuando existe una sororidad real y fuerte el machismo es mucho más débil. Y cuando sentimos que cuando tocan a una, nos tocan a todas, el machismo se hace más pequeño. El mensaje más claro es que merece la pena tejer alianzas de solidaridad y sororidad.

Las mujeres somos conscientes que cuando llegamos a un nivel no nos vale sólo con realizar las tareas que nos han encomendado, sino que sabemos también que nuestra responsabilidad está en seguir empujando para evitar que el machismo siga avanzando, para que las siguientes no lo tengan todo en contra, porque puedan seguir trabajando

Por eso tenemos que ser más. A pesar de lo difícil que es a veces romper ese techo de cristal (que siempre es de cemento), te sientes reconfortada cuando con el paso del tiempo y de los años las que vienen ahora se sienten mucho más reforzadas y empoderadas. Por todo eso merece la pena seguir luchando.

Sònia Guerra

Cuando ocupas una posición de responsabilidad en la vida pública los ataques son más directos sobre todo con las redes actuales y el anonimato que se esconde. Por eso es una herramienta que utiliza mucho el sistema patriarcal.

Pero este mismo sistema es consciente que las mujeres ahora, con los derechos que hemos adquirido no soportaríamos la situación de discriminación estructural que vivieron nuestras abuelas o nuestras madres. Pero lo cierto es que aún siguen existiendo otros tipos de discriminaciones estructurales contra las que tenemos que seguir luchando. Por eso son necesarias esas medidas.

Cuando pedimos cuotas no lo hacemos sólo por nosotras. También lo hacemos porque cuando vayamos a la guardería a dejar a nuestros hijos no nos atiendan sólo mujeres, o que cuando tengamos que denunciar un maltrato no nos atiendan siempre un hombre en los cuerpos de seguridad. De lo que hablamos es de cuotas positivas para el sexo que está menos representado. Y las cuotas evitan esa segregación horizontal y también vertical.

Cuotas también para romper ese techo de cristal que nos impiden llegar a puestos de responsabilidad. Sólo ¼ alcaldías está ocupada por mujeres. Dista mucho de ese 40% que establecemos por paridad. Debemos seguir trabajando de manera conjunta, tejiendo redes de empoderamiento entre nosotras. No es importante sólo dónde estar sino también que seamos muchas (también muchos) y con quién estamos. En esta lucha es importante ver a muchos hombres.

Es importante que rompamos el discurso negacionista que la ultraderecha está queriendo imponer y que por desgracia compran muchos de nuestros jóvenes. Y debemos hacerlo de manera que todos nos sintamos integrados para que ningún chico sienta que ese feminismo va en su contra. Ese machismo que cuestiona constantemente el sistema democrático. Sin feminismo no hay democracia y por lo tanto debemos ser muy pragmáticos para que no haya ni un solo hombre/chico que crea que el feminismo ha ido demasiado lejos).

MESA 1. LOS RETOS DEL FEMINISMO A NIVEL GLOBAL Y LA DIRECTIVA EURPEA DE VIOLENCIA DE GÉNERO

Saray Espejo, politòloga experta en política europea i internacional

Laura Ballarín , diputada al Parlament Europeu i secretària de Política Europea i Internacional del PSC

Irene Rosales, coordinadora de políticas de campaña del European Womens Lobby

Moderadora: Lara Malvesí, periodista de EFE

Lara Malvesí

En España en 2023 fueron asesinadas 56 mujeres. Este año ya van 10. Estas cifras en un país donde se ponen recursos, donde hay conciencia. La situación es mucho peor en otros países donde no hay derechos, ni siquiera indicadores no podemos llegar a imaginar la magnitud de la tragedia. Y todo esto a un colectivo, que somos las mujeres que somos el 50% de la población.

Analizaremos los principales retos del feminismo en un año clave: elecciones europeas y elecciones en EE. UU. donde también es muy beligerante el fantasma de la extrema derecha.

Laura Ballarín

La Directiva de violencia de género que fue votada en la comisión de igualdad en el Parlamento Europeo justo la semana pasada. Es un gran paso adelante porque los socialistas europeos llevamos décadas reclamando una ley europea que pueda homogeneizar leyes, recoger datos, y poner sobre la mesa instrumentos que den cobertura a muchos estados ya que todo es muy variable en función de los estados. Han sido dos años trabajando des de diferentes comisiones: igualdad de género y justicia.

No será tampoco una directiva perfecta porque avanza en unos temas y deja fuera otros. Aun así, es un avance importante. A grandes rasgos:

Sí incluye la mutilación genital femenina como, la tipificación del matrimonio forzado como delito, garantizar el acceso sanitario sexual reproductiva, formación obligatoria de jueces, fiscales, responsables y policías, garantiza servicios de asistencias especializados (refugios y asistencia 24/7), homogeneiza ciertas leyes y también incluye un instrumento jurídico contra la ciber violencia para luchar contra el acoso online incluyendo la divulgación no consentida de material íntimo y la incitación al odio. Es un paso muy adelante a pesar de que, para nosotras, des de España, siempre nos parece poco. Nosotras estamos a la vanguardia de Europa. Hemos aprobado leyes pioneras que han abierto el camino de otras en otros países. Sin embargo, para otros países europeos que están muy por detrás en estos indicadores suponen un gran paso hacia delante del que sentirnos orgullosos.

Cabe destacar la inclusión de la lucha contra la ciber violencia, enlazado con el acoso de las mujeres que nos dedicamos a la esfera pública (no sólo política sino también en otros ámbitos) sobre todo des de que existen las redes sociales cuyo objetivo es desincentivar, de frustrar. Lo hemos visto, por ejemplo, el caso de la primera ministra de Jacinta Arden. No hemos visto ningún caso de ningún hombre que haya dimitido porque no podía más. Por eso poner instrumentos jurídicos que pongan límites es fundamental.

Finalmente, des del parlamento europeo estamos intentando trabajar en la limitación del acceso de los menores a la pornografía. Hemos visto como en recientes encuestas en España más del 30% de los menores consideran que el feminismo ha llegado demasiado lejos.

Que ha quedado fuera de esta Directiva: la petición de incluir el no consentimiento explícito de mantener relaciones sexuales como violación. Era una de las demandas que luchamos, pero el Consejo bloqueó (Hungría, Francia y Alemania que no lo consideraron). Tuvimos muchos debates dentro del propio grupo sobre si aceptábamos o no la directiva sin este punto, pero finalmente la aprobamos pensando que se trata de un primer paso y no un contenido vacío ni un consuelo ni el final. Tomando como ejemplo que tampoco lo incluía la primera ley de violencia de género que aprobamos en España hasta que se incluyó en el 2022. Y por eso luchamos que la cláusula de revisión fuese de 5 años para poder tener una segunda parte de la ley.

Saray Espejo

Es importante introducir la perspectiva europea desde un debate más sectorial como podría ser este porque el feminismo sólo tiene sentido si es un feminismo internacional, si nuestras preocupaciones son compartidas a pesar de que tengamos realidades diferentes. Por eso creemos que solo será exitoso si lo globalizamos.

Saber cuáles son los retos globales del feminismo a escala internacional e nos permite conocer cuáles son las vicisitudes que llevaron por ejemplo al Consejo Europeo a bloquear la Directiva contra la Violencia de Género. Por eso en Europa siempre es muy importante la pedagogía de saber quién es responsable y de qué.

A nivel europeo hay una regresión enorme en el derecho de las mujeres: el feminismo ha pasado de ser una palabra tabú a ser un arma arrojadiza. Aquí, en la UE, gracias a referentes feministas como Leire, vivimos con cierta comodidad este debate sin saber que en otros países europeos la vulneración de derechos de las mujeres está a la orden del día: mujeres ucranianas al cruzar las fronteras, la vulneración de los derechos sexuales y reproductivos. Ante esta situación, las respuestas a los retos actuales deben superar 3 primeros retos:

- ser beligerantes en propuestas concretas para el nuevo período legislativo (propuestas concretas)
- garantizar que continúe habiendo una comisaría de igualdad (no parece que a todos los países les parezca necesario tener una comisaría de igualdad y esta batalla volverá a existir en la formación del gobierno)
- reforzar el liderazgo internacional que tiene la UE (acciones que protejan a las defensoras de derechos humanos, por ejemplo) y fortalecer la gobernanza en el seno de la Unión Europea. No podemos decir que somos la primera democracia del mundo cuando en nuestras relaciones internacionales con terceros permitimos que se vulneren los derechos de las mujeres.

Irene Rosales

Nuestra organización llevaba 30 años pidiendo un marco legislativo europeo, concretamente una Directiva) para acabar con la violencia de género después de la conferencia de Bejín dónde los estados miembros adquirieron una serie de compromisos en esta materia. Hace apenas 8 años era impensable que la Unión Europea pudiese legislar contra la violencia de género ya que no era capaz entonces de ratificar el Convenio de Estambul que fue bloqueado por el Consejo de Europa durante 6 años y, de hecho, actualmente hay 5 estados que no han ratificado el Convenio y, varios de ellos, como Bulgaria o Hungría que no lo van a hacer porque consideran que es contrario a su constitución y deberían cambiarla.

Por eso se pidió una directiva que tiene mayores niveles de garantía jurídica. A los Estados Miembro les estamos imponiendo una serie de acciones obligatorias, la UE tiene capacidad de imponer sanciones ante los incumplimientos e incluso llevarlos al TJEU.

La disparidad de protección a las mujeres era entonces enorme. Y de ahí la importancia de esta Directiva.

Dentro de la armonización: Teníamos un vacío legal que contemplaba el euro crimen de explotación sexual de mujeres y niños, la directiva de 2011 que abordaba el abuso sexual de menores pero un vacío legal cuando hablábamos de violencia contra las mujeres.

Hemos vivido las resistencias feroces de algunos estados miembro para que algunos de los aspectos de la ley pudieran entrar. Algunos estados que a priori se declaran a favor de los derechos de las mujeres y profundamente europeístas. En este aspecto debemos seguir trabajando porque gracias a la cláusula de revisión conseguiremos cambiarla (en 8 años algunos países que ahora bloquean también habrán cambiado)

En cuestión de ciberacoso y ciber violencia (especialmente contra mujeres/personas en puestos de responsabilidad y defensoras de los derechos humanos) ha supuesto un avance fundamental puesto que el Convenio de Estambul no lo contemplaba básicamente porque en ese momento no existía.

Algunas cuestiones que en España escuchamos de manera habitual son novedosas en algunos países como mínimos garantizados como la atención especializada para las víctimas de Violencia de género sexual u online, reglas mínimas, análisis de riesgos, órdenes de alejamiento. Con ello

tenemos un paquete de medidas que complementa a la Directiva que es fundamental para proteger los derechos de las mujeres. Para nuestra organización también fue un momento difícil el de decidir que saliese adelante o no precisamente por algunos aspectos que considerábamos que se deberían incluir, pero quedaron fuera. Sin embargo, necesitábamos que esta directiva saliera ya durante este mandato. Su elaboración se ha transcurrido con 3 presidencias (Suecia, España y Bulgaria) y este año electoral entra a la presidencia Hungría y el debate de la aprobación de la directiva se planteaba como última oportunidad.

Es fundamental tener una estrategia de igualdad (20-25) pero no está garantizado porque ha habido muchos mandatos en los que no había estrategias de igualdad cuando en Europa podíamos encontrar estrategias para todo. También ha sido un hándicap el hecho que no haya muchas ministras de igualdad en muchos países y nuestro homónimo era el ministro de justicia.

Queda mucha labor por delante, pero sin duda es una base importante para el futuro. Se ha conseguido desbloquear la Directiva de paridad en consejos de administración, Directiva de igualdad de pago, Directiva de transparencia salarial, Directiva de salario mínimo... avances que tienen que ver con el momento y la dirección, pero también con el hecho de poder tener una estrategia y una Comisaria de igualdad.

Lara Malvesí

Y también por primera vez haya una presidenta de la comisión. Además del consentimiento y los derechos sexuales llegan los derechos reproductivos, sobre el propio cuerpo y el derecho al aborto. En algún país ha sufrido una regresión importante y en riesgo en países como EEUU

Laura Ballarín

El riesgo es ir para atrás. El TS de Alabama considera que los embriones son seres humanos y no se pueden destruir. Ya no hablamos sólo del embarazo si no que estamos yendo un paso más atrás. Los conservadores van a intentar avanzar para recortar esos derechos, atizando los miedos de la población y es importante que des de la UE seamos conscientes.

El 2022 se pudo consensuar una resolución para que los derechos sexuales y reproductivos se incluyeran en la Carta de Derechos Fundamentales de la Unión Europea y por lo tanto no dependiente de gobiernos de turno. Son derechos humanos de todas que están bajo amenaza y por lo tanto tienen que formar parte de esa carta de derecho. Aquí hemos visto como cuando la derecha y la ultraderecha se unen lo primero que está en riesgo son los derechos de las mujeres. Y vemos en Europa numerosas situaciones de riesgo con respecto al aborto en otros países de Europa dónde la situación es muy grave. El discurso de la extrema derecha contra todo lo que supone nuestra libertad es claro.

Saray Espejo

El aborto es la primera cosa a la que van porque es obvio que sólo "afecta" a las mujeres. Y de ahí que sea tan importante introducir el derecho sexual y reproductivo en la carta de derechos fundamentales de la UE. Nuestro derecho a decidir nuestro propio cuerpo. Un argumento que utilizan contra nosotras cuando hablamos también de los vientres de alquiler.

También es importante que la Comisión Europea sea responsable de la aplicación de las directivas europeas en los estados miembros. Una directiva europea debe trasponerse a las legislaciones de estados miembros y es necesario que aquí la CE garantice unas líneas básicas (*guidelines*) que todos los estados miembros deben tener.

Una cosa es tener el derecho garantizado y otra cosa es que puedas ejercerlo con “normalidad” (que no tengas que ir a una clínica privada mientras te gritan en la puerta o que te tengas que ir provincia o incluso en tu comunidad) y esto mismo lo estamos viendo también con las mujeres ucranianas que han sido violadas y no las están dejando abortar en Polonia por diversas travas que les están poniendo. También sucede lo mismo en la Europa del este con las mujeres romanís y es importante avanzar.

Es importante que cuando tenemos una directiva específica se garantice i que el *gender mainstreaming* entre en cada una de las legislaciones de la Unión Europea.

Irene Rosales

Además de las amenazas futuras que pueden venir tenemos ya muchas materializadas y consecuencias evidentes que ya se están materializando sobre todo después del COVID19. En el observatorio europeo de igualdad de género de 2022, fue el primer índice en el que se pudieron ver retrocesos (en 10 años) en áreas como empleo, educación, salud...

A nivel europeo no existen datos sobre feminicidios. Es uno de los indicadores que cada año el Instituto de igualdad de género deja en blanco porque no existen datos sólo estimaciones. Por ejemplo, se estima que cada semana unas 50 mujeres son asesinadas por sus parejas o exparejas, 2600 al año, pero es una estimación. Y necesitamos los datos para cumplir los tratados propios de la UE.

Es necesario proponer medidas concretas y por eso el WGL ha elaborado su propio programa electoral alternativo (sobre todo en relación con la democracia paritaria) con la visión de conseguir una Europa feminista.

- Reclamamos entre otras cosas, que las organizaciones de mujeres estén reconocidas y tenidas en cuenta
- *Gender budgeting*, financiación para que se implementen estas y otras medidas igualitarias... Se puede comparar con cuánto cuesta la aplicación de medidas contra la violencia de género y vemos cómo aplicarlas sale a cuenta. El coste de la violencia de género es altísimo en toda Europa
- El coste de las políticas de cuidados, pero hay que ir más allá. Nosotras proponemos un CARE DEAL al estilo del Green deal
- Prevención, cambio estructural del patriarcado y por eso es necesario implantar programas de educación sexual específicos des de una perspectiva femenina poniendo el énfasis en el consentimiento. Sin consentimiento sería considerado un crimen.
- Prevención también teniendo en cuenta a las personas/mujeres en situación de vulnerabilidad.
- Abolir la explotación sexual, la trata y la prostitución.

Lara Malvesí

Es un tema muy de actualidad el debate sobre la abolición de la prostitución o de la regulación. Seguramente para este debate hacen falta algunas legislaturas más.

Saray Espejo

En la UE, los países que han ido hacia un modelo regulacionista han tenido más violaciones, más explotación, más vulneración de derechos, más importación de mujeres y se ha vivido una normalización de la violación a través del dinero vista como un servicio más que se ofrece. No podemos educar a nuestros hijos en la igualdad y al mismo tiempo explicar que algunas mujeres aceptan ser vulneradas a cambio de dinero.

Irene Rosales

La resistencia que vemos al modelo igualitario tiene que ver al hecho de que los hombres piensen que tienen acceso al cuerpo de las mujeres. En la directiva de trata ha habido un acuerdo este año para abordar la demanda (que es la que mueve el mercado). Se aconsejaba reducir el número de personas que usaran servicios de personas provenientes de la trata. Sin embargo, esta revisión de la directiva ha permitido considerar un crimen la trata si la persona lo sabía. Sabemos que esto

El modelo igualitario, que lleva años en Suecia, ha demostrado que funciona mejor para la prevención de trata porque es prácticamente imposible demostrar que hay trata allí donde la prostitución es legal. No se puede hacer una distinción entre la trata y la prostitución en cuanto a la demanda de mujeres.

En la directiva de trata se ha conseguido ampliar los tipos penales para incluir la trata en los casos de gestación subrogada. En un avance, porque hay unos cuantos estados miembro que se resisten (seguramente también se benefician en su PIB)

Es una cuestión importante, también abordar la pornografía como el acceso a material pornográfico siempre violento contra las mujeres y como esto afecta al entendimiento de las relaciones sexuales entre hombres y mujeres. Es un tema que la Directiva contra la violencia no aborda como nos gustaría.

Queda mucho por hacer desde muchos ámbitos distintos. De ahí que el *gender mainstreaming* es importante para que haya una visión de mujeres en todas las políticas.

Lara Malvesí

¿Qué puede hacer la UE por las mujeres que están fuera de sus fronteras (y a veces también dentro como hemos visto con asuntos como el de la mutilación genital femenina)?

Laura Ballarín

La mutilación genital es una de las formas de explotación más bestias que crean secuelas psicológicas y físicas de por vida. Cuando abordamos este tema y encontramos más de 600.000 mujeres en Europa que la han sufrido siempre me pregunto qué pasaría si hubiera mutilación genital masculina. Y, sin embargo, es un tema que queda olvidado.

Por eso en la directiva se pide a los estados que sea incluido como delito en sus legislaciones.

Saray Espejo

Según Save the Children en España el año pasado hubo 3600 mutilaciones genitales, casi la mitad de estas en Cataluña.

Finalmente, hacer hincapié en la discriminación de las mujeres en refugiadas y en situaciones de conflicto.

Irene Rosales

Hay una cuestión que tiene que ver con los conflictos que tiene que ver con la resolución de las Naciones Unidas que se refiere a la necesidad de que las mujeres sean incluidas en los procesos de paz. Vigilar el proceso de trasposición de las directivas a los Estados Miembro.

MESA 2 RESPUESTAS FEMINISTAS ANTE LAS DESIGUALDADES DEL MERCADO LABORAL

Eva M. Gajardo, secretària d'Igualtat i Formació de la UGT Catalunya

Mentxu Gutiérrez, secretària de Dones i Polítiques LGTBI de CCOO Catalunya

Alícia Romero, portaveu del Grup Socialistes-Unit per Avançar al Parlament de Catalunya

Moderada: **Montse Mínguez**, secretària general del Grup Parlamentari Socialista al Congrés dels Diputats

Los agentes sociales son claves para la transformación. No hablamos de cambiar ya, estamos hablando de acelerar. Ya estamos cambiando, pero ahora nos toca pisar el pedal del acelerador. Hemos roto paradigmas a favor de la igualdad y se han construido los cimientos de un edificio para avanzar y mejorar las condiciones de la vida de la gente. Hemos hecho muchas cosas y por eso hoy podemos hablar de todas las políticas que hemos implementado.

La brecha salarial se ha recortado. Estábamos en el 30 % y hemos conseguido pasar al 15%. No ha sido por arte de magia, sino que detrás hay mucho trabajo.

Equiparación de permiso de paternidad y maternidad. 16 semanas y con el objetivo en las 20 semanas. Ahora nadie nos está tachando de locos porque han visto que con 16 semanas ni se ha roto España ni se ha parado la producción.

Reforma de las pensiones: pincelada en las pensiones desde el punto de vista de las mujeres que también sufrían una importante brecha salarial (trabajo sin cotización).

El SMI lo cobran entre 6/7 de cada 10. Tenemos un mercado laboral muy disfuncional. Donde las mujeres entran con trabajos precarios, con sueldos más bajos que los hombres.

Desde las administraciones públicas tenemos que preparar el terreno de juego para generar oportunidades a las mujeres para nuevas profesiones que les permitan mejorar su situación laboral, dependencia económica...

No nos conformamos. Hemos avanzado, pero no nos podemos quedar aquí.

Eva M. Gajardo

Nosotras presentábamos el informe de brecha salarial, esta no puede ser ni de 0'01%. Tenemos que dejarla en el 0%. Los roles de género hoy todavía influyen en la brecha salarial. Venimos de la división sexual del trabajo (público y privado para la mujer) cuando nos incorporamos en el mercado de trabajo ya lo hacemos con una brecha salarial del 15% por la segregación horizontal. Nos incorporamos en sectores de cuidados que están peores pagados. Pero también encontramos otro hándicap: cómo conciliamos nuestra época productiva y reproductiva y a partir de aquí va aumentando la brecha hasta llegar a la jubilación.

La sociedad va hacia un mundo nuevo, tecnológico, globalizado, pero también hacia un mundo de dependencias y cuidado por la mejora de la calidad de vida y esperanza. Esto quiere decir mejores condiciones, salario, pero también prestigio. Las administraciones públicas deben ser modelos. Tenemos que llegar al 3er pilar del Estado del Bienestar donde nuestras cuidadoras también estén reconocidas desde el primer momento.

Mentxu Gutiérrez

El trabajo es el eterno olvidado del movimiento feminista. Se abordan muchos temas, pero el ámbito laboral (discriminación, acoso) no tenían mucho espacio. Por eso los sindicatos tenemos que hacer mucha pedagogía: feministas en organizaciones mixtas no podemos. Seamos autocríticos con la cosmetización que puede suponer la incorporación de las mujeres en las organizaciones.

Las mujeres contribuimos profundamente con nuestro voto a las izquierdas y demuestra que podemos transformar con nuestro activismo.

Hemos salido más a la calle.

LA brecha se incrementa en nuestra edad reproductiva, pero en nuestras tareas domésticas también se incrementa. ¡Nosotras más tiempo en actividades domésticas, pero ellos las reducen!

Alícia Romero

¡Ojalá hubiese más hombres hoy escuchando y participando de las jornadas! No es una lucha de las mujeres sólo. Es una lucha que hemos de hacer con los hombres. Nuestra lucha ha de ser la suya porque si no nos saldremos.

El 60% de las personas que cobran el SMI son mujeres.

Desde el PC estamos trabajando la agenda feminista. Somos el único grupo. Unos porque están muy a la derecha y otros muy a la izquierda. ¿Quién defiende lo nuestro?

¿Por qué? Porque estamos en profesiones menos valoradas. Cuando los hombres entren en las curas seguro que no tendrán los salarios que tenemos nosotras ahora. Al no estar valoradas tampoco son compensadas económicas. Esto se puede ir solucionando, pero es un trabajo en el tiempo. No es un tema de formación porque las mujeres estamos cada vez más formadas.

Los niños todavía tienen roles de género que marca mucho el futuro de las niñas. Potenciar la coeducación, pero también programas para potenciar las vocaciones científico-tecnológicas (matemáticas, física...) que puedan optar a una carrera donde los sueldos son más altos. Pero más allá de la coeducación hay más cosas: el prestigio de las profesiones menos prestigiadas y la conciliación. Los hombres reconocen que a las mujeres nos cuesta mucho llegar a puestos de responsabilidad. Hay que pensar cómo flexibilizamos el mercado laboral para combinar la vida laboral con la familiar. Pero para que también lo hagan los hombres. Porque si no vienen las segundas y terceras jornadas laborales. Corresponsabilidad

Conseguiremos la igualdad el día que una mujer "mediocre" llegue también a puestos de responsabilidad como hombres mediocres han llegado a puestos importantes en las empresas.

Montse: ayer discutíamos una enmienda a la totalidad a la ley de paridad y los debates parecían del nodo.

Nosotras queremos avanzar sin que ningún hombre retroceda

Los permisos no tienen ni sexo ni género, pero las estadísticas nos dicen que el 92% de los permisos los cogen las mujeres y en un 84% la jornada parcial. Es necesario aplicar corresponsabilidad. Partimos de un círculo vicioso porque cobramos menos y reducimos nuestra jornada porque estamos menos penalizadas, pero revierte en el futuro. Se han aprobado permisos que nos ayudan a conciliar

Tenemos que reducir la jornada laboral a 32 h cobrando igual o más porque es una cuestión de productividad.

CLAUSURA

Salvador Illa, primer secretario del PSC y jefe de la Oposición en el Parlament de Catalunya

Buenas tardes ya a todas ya todos,

Deje que empiece agradeciendo la iniciativa de organizar esta jornada en la Fundación Rafael Campalans y en la Fundación Europea de Estudios Progresistas, junto con la Secretaría de Políticas Feministas del PSC. Gracias, Sonia, por tener el empuje y la determinación de colocar siempre en el centro de la agenda de actos y jornadas de los y las socialistas catalanes el debate de la igualdad. "Invertir en igualdad, avanzar como sociedad", clama nuestro lema del 8M de este año. Así es: invertir en igualdad es, efectivamente, la mejor forma de avanzar como sociedad.

Y gracias, por supuesto, ministra Redondo por compartir esta clausura con nosotros en el Casal Joan Reventós, la casa de las y los socialistas catalanas que, por supuesto, es también tu casa, ministra.

A pocos días del 8M, desde el PSC no queríamos dejar pasar la ocasión de profundizar y visualizar cuestiones que, en nuestra opinión, son verdaderamente de fondo en un mundo que vive cambios muy profundos, muy importantes. No es ésta una época de cambios, sino directamente un cambio de época, como vengo diciendo hace días, en el que, en mi opinión, las mujeres deben jugar un papel protagonista.

Un cambio de época que plantea inmensos desafíos, que van desde el cambio climático a los retos tecnológicos. Y en este momento especial de transformación, de cambios sistémicos, de cambio de rasante, necesitamos toda la energía, todo el empuje y todo el talento posibles. Y esto significa que el mundo no puede permitirse privarse del potencial, de la inteligencia, del talento y de la creatividad de los miles de mujeres que son víctimas de las desigualdades y de prejuicios tan arraigados. Es una cuestión de justicia, por supuesto, pero sobre todo de sentido común.

Los datos son muy claros: el progreso necesita que las mujeres ocupen posiciones y espacios que durante mucho tiempo se han reservado a los hombres.

- Las mujeres en la Educación primaria o secundaria obtienen mejores notas y en el ámbito profesional suelen ser más solventes. Lo dicen los datos.
- Las startups de mujeres duran más (29% de tasa de mortalidad empresarial de mujeres y 56% de hombres), son más solventes, se endeudan menos y pagan mejor los préstamos.
- La diversidad étnica y de género se correlacionan con un mejor ejercicio financiero de las empresas.

Como decía, se trata de una cuestión de justicia, por supuesto, pero que tiene importantes beneficios económicos para nuestra sociedad. Así que tenemos mucho trabajo por delante.

Y este trabajo que tenemos por hacer, nos interpela a todos como sociedad y especialmente a las instituciones. Debemos trabajar para combatir las causas. O lo que es lo mismo, acabar con:

- Bajo autoconcepto de las niñas en habilidades STEM. A partir de los 6 años dejan de considerarse muy inteligentes. Y cuando son adultas luchan contra el síndrome de la impostora. Un síndrome muy femenino. Mujeres que dudan de su talento, que creen que no están a la altura.
- Estereotipos de género y sesgos.
- Falta de referentes. Un ejemplo: Las mujeres sólo ocupan el 12,8% de los libros de texto de ESO. Es necesario dar visibilidad y contar con modelos. Porque los niños y niñas basan sus aspiraciones en los referentes que escuchan y ven.
- Invisibilización, o el llamado Efecto Matilda, un prejuicio en contra de reconocer los logros de las mujeres científicas, cuyo trabajo a menudo se atribuye a sus colegas de género masculino.

Las mujeres deben estar y cuando estéis, hay que verle. En la política, en los órganos de dirección empresariales, en las disciplinas STEM.... La visibilización es un paso fundamental en el combate contra las discriminaciones en todos los terrenos.

Yo quiero que se visibilice el talento femenino, y para ello la educación es la mejor herramienta, sin duda. La educación es el principal mecanismo de transmisión de valores de nuestra sociedad. Profesores, educadores, padres y madres tenemos una responsabilidad a la hora de transmitir a

las niñas que son igual de válidas que los niños para las matemáticas, la programación, o todo lo que tenga que ver con las vocaciones científico-tecnológicas.

Y es imprescindible que la perspectiva de género sea un elemento clave en nuestro sistema educativo de forma que actúe sobre niños y niñas porque, desgraciadamente, la cultura patriarcal está demasiado presente todavía.

Cuando se generan discriminaciones, la sociedad es menos libre.

Cuando se desperdicia el talento, el conjunto de la sociedad es más pobre.

Cuando se generan exclusiones, lo sufren las mujeres, y toda la sociedad acaba pagando sus consecuencias, porque no es una sociedad ni rica ni plena.

El mundo económico, o el mundo de la ciencia, son sólo un ejemplo. Pero las discriminaciones están a la orden del día en la cotidianidad de todas las mujeres.

De todas las mujeres. En todos los ámbitos. Todos los días.

Creo honestamente que desde que los socialistas apostamos por políticas de discriminación positiva, y se impulsó que las mujeres ocuparan espacios de decisión que les correspondía, la calidad de los debates, las propuestas y las políticas públicas ha aumentado. La mirada de las mujeres ha supuesto poder dar un salto cualitativo a la calidad de la política y la democracia en nuestro país.

Pero me atrevo a decir más, no sólo es que el debate y la democracia se fortalezca cuando los mujeres ocupan el espacio político, es que sabemos que el voto femenino ha sido determinante para equilibrar la balanza hacia partidos progresistas en diferentes elecciones.

El compromiso democrático de las mujeres es hoy una de las mayores garantías de progresos que tenemos.

En muchas partes del mundo, de hecho, ha sido la participación de las mujeres la que ha frenado el avance de una ultraderecha. Una ultraderecha que, de la mano de la derecha conservadora más retrógrada, no sólo quiere liquidar los derechos conquistados, sino que niegan la desigualdad en su base, en su raíz. Negacionistas que utilizan todos los recursos, medios y canales para difundir falsedades y poner en entredicho la violencia machista. No podemos permitirle. Este mismo miércoles conocíamos unas datos estremecedoras a través de la encuesta del Centro de Estudios de Opinión: el 43% de catalanas cree que algunas mujeres ponen denuncias falsas, una cifra que asciende al 59% entre los chicos más jóvenes. Cuidado con esto.

Es cierto que, en buena medida en España, tenemos motivos para sentirnos orgullosos y orgullosos en este sentido: Las mujeres, especialmente las catalanas, han sido las protagonistas de un hito muy relevante en Europa: frenar la ultraderecha en las urnas.

El gobierno de Pedro Sánchez, como han venido haciendo todos los gobiernos socialistas, sigue trabajando por la plena igualdad. Con hechos reales, con conquistas tangibles. También lo hacen nuestros alcaldes, alcaldesas y todos nuestros representantes institucionales.

Allí donde los socialistas estamos presentes se trabaja por la igualdad y por romper los techos de cristal que impiden que las mujeres prosperen. También para acabar con los suelos viscosos que las hacen tropezar.

Allí donde los socialistas estamos presentes se denuncia alto y claro que a las mujeres se les sigue matando por el mero hecho de ser mujeres. Que a las mujeres se les sigue maltratando por ser mujeres. Lo hemos visto recientemente con imágenes estremecedoras en el metro de Barcelona. Agredidas por el simple hecho de ser mujeres. Tolerancia cero con las violencias machistas. ¡Con todas! No debe permitirse ni la violencia psicológica, ni la violencia física, ni la violencia sexual, ni la violencia laboral ni la violencia institucional. Ni ninguna violencia enterrada, muchas veces invisible a los ojos de los demás, pero que está ahí.

Allí donde los socialistas están presentes hacemos política útil, que es la política de los hechos. Siempre he entendido la política como un servicio al bien común, y sobre todo como el mejor instrumento para cambiar las cosas. Y para cambiar las cosas es necesaria determinación para tomar decisiones valientes que realmente mejoren las condiciones de vida de la ciudadanía. Dejar de hacer volar palomas. Buscar soluciones a los problemas reales. Política útil.

Y en Cataluña hemos carecido de política útil durante más de 10 años. Más de una década en la que se ha hecho perder el tiempo de todos los catalanes y catalanas, derrochando ocasiones persiguiendo quimeras y olvidando problemas tan reales y tan graves como el de la desigualdad. Y esa década perdida en Catalunya tiene rostro de mujer. Y es que todas las oportunidades que hemos perdido han tenido un evidente impacto en las mujeres, la mitad de la población. Una mitad obvio que siempre lo tiene más difícil que los hombres para llegar a conseguir las mismas cosas. Los retrocesos en educación, sanidad, dependencia, vivienda, seguridad, infraestructuras y tantos otros temas esenciales tienen un impacto especialmente duro en las mujeres.

Debemos pasar página y centrar las energías de nuestras instituciones en resolver las necesidades del país y facilitar que la ciudadanía y el país recupere el tiempo perdido y recupere la excelencia. Los socialistas nos hemos marcado un objetivo claro: queremos una Cataluña de 10, en todos los ámbitos y para toda la ciudadanía. Y lo conseguiremos con política útil, haciendo que las cosas ocurran. No con eslóganes ni frases vacías. Y lo haremos juntos, hombres y mujeres. Porque sí, el feminismo y la lucha por la igualdad nos interpela a todos:

Que las catalanas cobren de media un 21% menos que los varones nos interpela a todos.

Que las catalanas todavía tengan que elegir entre ser madres o promocionarse profesionalmente nos interpela a todos.

Que las catalanas corran un mayor riesgo que los hombres de caer en la pobreza y la exclusión nos interpela a todos.

Que a las mujeres se las mate por ser mujeres, porque todavía hay hombres que piensan que las mujeres les pertenecen, nos interpela a todos.

Como os decía al principio, los nuevos tiempos que vienen son muy complejos, y hacen que sea más necesario que nunca pasar de la inacción a la acción, y servirnos de un nuevo pacto social en favor de la igualdad definitiva y real. Una alianza de todas las instituciones, de todos los sectores de la sociedad, de todos los ámbitos y del conjunto de la ciudadanía para conseguir grandes consensos, que es lo que veo reclama la ciudadanía cuando me muevo por todo el territorio. Que escuchemos, que hablemos, que nos entendamos. Grandes consensos es lo que necesita este país.

Tiene mi compromiso: ayudaré siempre a construir desde la política un futuro en el que vayan cayendo muros. La igualdad es una cuestión de justicia y de calidad de la democracia, y el feminismo es esto, más justicia y mejor democracia. El feminismo nos ha hecho mejores a todos y todas, mujeres y hombres, construyendo sociedades más decentes. Y eso, los y las socialistas, debemos reivindicarlo. Sin caer en la autocomplacencia, pero debemos reivindicarlo:

Decir con orgullo que somos los progresistas quienes hemos hecho posible pasar de la protesta a la propuesta con las políticas de igualdad.

Decir con orgullo que hemos hecho posible pasar de la propuesta a las leyes que defiendan la igualdad.

Decir con orgullo que hemos hecho posible que estas leyes tengan recursos y se implementen para hacer efectivas las políticas de igualdad.

Pero el camino todavía hace demasiada subida... Mucho trabajo por hacer, todavía.

Contad conmigo. Siempre, siempre, me encontraréis a vuestro lado en la defensa de los derechos y en la lucha por la libertad y la igualdad.

Muchas gracias.